

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar, D. Benito González Tánago, Obra Pía, 11, Habana.

## LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 13 tomamos las siguientes noticias:

—La Gaceta de hoy publica un real decreto admitiendo la dimisión á D. Juan Bautista Cabrera y Bernuy, marqués de Villaseca, del cargo de alcalde-corregidor de Madrid.

—También publica el periódico oficial otro real decreto, disponiendo lo siguiente:

Artículo 1.º Se reconoce á los pueblos del valle de Salazar, en la provincia de Navarra, la indemnización que les corresponde por los derechos de facería que disfrutaban en comun con el valle de Sola, en el término titulado Azpilroya, que ha pasado á formar parte del territorio francés con motivo del tratado de límites de 1856, quedando privado por ello del referido disfrute.

Art. 2.º El importe de dicha indemnización valuada en 10,145 escudos 200 milésimas, mitad de la tasación de 20,290 escudos 400 milésimas hecha por el ingeniero de montes de Navarra, se entregará al valle de Salazar en inscripciones intransferibles del 3 por 100 consolidado al precio de cotización corriente de la Bolsa de Madrid.

—Muchas son las gestiones que se practican para evitar la supresión de juzgados inevitable según el proyecto de ley de presupuestos. El ministro de Gracia y Justicia se vería imposibilitado de hacer esta economía si hubiera de atender á las gestiones de los interesados; pero con el objeto de proceder con la más justa equidad, además de los informes enviados por las audiencias, el ministerio estudia una porción de detalles estadísticos que por sí solos han de demostrar qué juzgados pueden suprimirse y cuáles no, según su distancia entre sí, las dificultades de las comunicaciones y el número de causas en que hayan entendido en el último quinquenio.

—En la tercera semana de mayo ingresaron en la caja general de Depósitos en metálico 2.817,086 escudos, y se devolvieron 2.688,893, quedando una existencia de 136.370,034 escudos.

La cuenta de papel de la misma caja disminuyó bastante en igual período, puesto que ingresaron 3.692,900 y se devolvieron 4.893,700 escudos, quedando de existencia 297.269,952 escudos.

—La enmienda del Sr. Martínez proponiendo la creación de impuestos sobre los perros, los criados y las entradas en los espectáculos, fué anoche desechada por el Congreso, después de apoyarla su autor y de haber manifestado el Sr. Concha que estos impuestos producen mas gastos de investigación que resultado para el Tesoro.

—Un periódico da la noticia de hallarse ya en

la imprenta, debiendo aparecer de un día á otro en la Gaceta, el decreto reduciendo los días festivos. Hé aquí algunos pormenores de este proyecto, según los refiere el mismo periódico:

«Segun se nos ha informado, el Breve de reducción de fiestas espedito por Su Santidad, que obra ya en el ministerio de Gracia y Justicia, contiene las disposiciones siguientes: Primera, las medias fiestas, ó días de misa, se trasladan al domingo inmediato. Segunda, se suprime el segundo día de las tres Pascuas, y la obligación de oír misa en el tercero. Tercera, la fiesta de San José, la de San Juan Bautista y la Natividad de Nuestra Señora (donde no sean patronos ó titulares), se trasladan al domingo. Cuarta, en los obispados en que haya dos patronos principales, quedará la fiesta de uno, á elección de Su Santidad.»

Hecha esta reducción, se conservan en España catorce fiestas de guardar, además de los domingos, que no siendo de institución eclesiástica no pueden reducirse: pertenecen á un precepto del Decálogo. Estas fiestas son: Circuncion, el 1.º de enero; Epifanía, 6 del mismo; Purificación, en 2 de febrero; Anunciación, en 25 de marzo; Ascension, fiesta móvil; Córpus, fiesta móvil; San Pedro, en 29 de junio; Santiago, en 25 de julio; Asuncion, en 15 de Agosto; Todos Santos, en 1.º de noviembre; Concepcion en 8 de diciembre, y Navidad, en 25 de diciembre; y patrono principal de cada diócesis, patrono principal de cada pueblo.

—Parece que el presidente del Consejo y los ministros de Estado y de Marina acompañarán á S. M. en su viaje á París y Roma.

—La comision del Congreso que entiende en la cuestion papelera no volverá á reunirse hasta que terminada la discusion de presupuestos pueda asistir á una conferencia con dicha comision el señor ministro de Hacienda.

—Dice La Correspondencia:

«Muy en breve, según noticias que tenemos por fidedignas, empezarán en Washington las conferencias iniciadas por el gobierno de los Estados Unidos para tratar del arreglo de las diferencias entre España y las repúblicas del Pacífico. Este asunto parece que ha entrado en buenas vias que prometen una pronta solución.»

—El gobernador de Pontevedra Sr. Moraza ha enviado y ayer se ha leído en el Congreso la manifestación del Sr. Mendez Nuñez, jefe de la escuela española del Pacífico, en que con las más corteses frases renuncia al honor que sus paisanos querian dispensarle eligiéndole su representante en Córtes.

—Las secciones del Congreso autorizaron anoche la lectura de una proposición de ley autori-

zando al gobierno para otorgar sin subvencion del Estado la concesion de un ferro-carril que, partiendo de Guardiola, sita en la cuenca carbonifera de Berga, provincia de Barcelona, termine empalmado en Manresa con la via férrea de Zaragoza á Barcelona. Esta concesion se hará por noventa y nueve años y se otorgará á la sociedad especial minera La Carbonera Española, domiciliada en Barcelona y propietaria de los estudios de dicho ferro-carril, permitiendo dicha compañía la rectificacion de aquellos para aplicarlos á la construccion del mencionado ferro-carril por el sistema Loubat ú otro económico que mas convenga, y autorizándola á practicar, si lo juzga necesario al espresado efecto, nuevos estudios que deberá presentar á la aprobacion del gobierno de S. M. en el término de seis meses, á contar desde el día de esta concesion. Igualmente se autoriza al gobierno de S. M. á contratar con La Carbonera Española el combustible de sus minas que pueda necesitar en el puerto de Barcelona para el servicio del Estado, al precio de diez escudos la tonelada, siempre que no haya otra empresa que proporcione mayores ventajas.

—Anteanoche fué aprobada en el Congreso por el señor ministro de Hacienda y la comision de presupuestos la enmienda del Sr. Fernandez Cadorriga relativa al impuesto de 5 por 100 á los intereses líquidos de los imponentes de la caja de Depósitos.

Los capitales que hoy existen en la caja, sea cual fuere el tiempo de su imposicion, y los que ingresen hasta el día 30 de junio, no estarán sujetos al nuevo impuesto; y solo devengarán el 5 por 100 los intereses de las imposiciones voluntarias que se realicen desde el 1.º de julio en adelante.

Tal es el pensamiento de la comision, declarado anoche por uno de sus individuos de acuerdo con el gobierno. Y en esta forma ha sido aprobado por el Congreso.

## CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCÍA.—De una carta que desde Málaga escriben á La España tomamos las siguientes párrafos:

«Va pasando la mala hora, gracias á la divina Providencia que ha dado acierto á las autoridades para conjurar la tormenta. La cosecha de cereales puede considerarse nula en la vega y escasa en los pueblos vecinos. No obstante los precios del trigo han principiado á descender por los arribos que del interior de España nos trae el camino de hierro; movimiento iniciado por un generoso capita-

lista cuyo nombre se ve siempre asociado al remedio de cuantas calamidades ha experimentado Málaga desde hace muchos años y que despues ha seguido el interés particular, el cual en tales casos únicamente requiere que alguno sea el primero para demostrar no hay contingencia de pérdida en el negocio.

Mucho se debe también á la confianza que ha sabido inspirar el gobierno, con lo cual el dinero tan raro y escondido en estos últimos años de temores y revueltas ha vuelto á mostrarse si no con la abundancia de otras veces, lo suficiente al menos para dar animacion á los negocios y empleo á los braceros. Lo mas notable hoy es el número de obras que se ve por toda la ciudad; pasan de trescientas las autorizaciones concedidas. Esto tiene la doble ventaja de proporcionar sostento á muchos de los infelices que este año no lo encontraban en el campo y de hermosear la ciudad.

Nuestro camino de hierro continúa desarrollando su tráfico y tiende cada día mas á constituir el primer elemento de prosperidad para Málaga.

Pasa de millon y medio de arrobas el aceite que en un año nos ha traído de la provincia de Córdoba; y si se piensa que cada arroba deja en Málaga de 6 á 8 reales por su llegada y embarque para el extranjero, se comprenderá la importancia de semejante movimiento. No es mucho menor el de los plomos en Linares, por los cuales se retorna carbon de Inglaterra. Añadase á esto el ingreso en efectivo que de toda la línea afluye á Málaga diariamente, y se tendrá idea de los beneficios que el ferro-carril nos trae.»

—Una carta de Algeciras da las siguientes noticias sobre el incendio ocurrido en aquella ciudad el segundo día de feria:

«El fuego se declaró en las chozas construidas con velas de los buques que proporcionan los contramaestres y forradas por dentro con papeles de lechos de pasas, quedando en una hora reducidas á ceniza. Grandes han sido los perjuicios que esta catástrofe ha traído á los feriantes, pues no ha quedado nada que no haya devorado el voraz elemento. Un sugeto que habia establecido un casino que le tuvo de costo 10,000 reales, ha visto consumir su capital en tan corto tiempo. Las escuelas habian proporcionado sus bancos por ser días de vacaciones y se han quedado sin esta parte esencial de su mobiliario. Colígese que habiendo cocinas dentro de las chozas, saltaría alguna chispa que prendería á la tela forrada de papel, y es natural que con tanto combustible reunido los estragos del incendio fueran rápidos, sin que se pudiera cortar por la falta de bombas, de que carece la poblacion, y á pesar de los esfuerzos de la

— 151 —

¡Iria á sacrificar de ese modo los pocos años de mi juventud y de fuerza que me restan á no sé qué necio remordimiento y qué ridícula esperanza? Para serle agradable, debería consolarme ayudándote á curarte de esa pretendida enfermedad de nervios; pero lo haria todo, escepto fortificarte en un error que te costaría probablemente la razon y la vida.

—Te engañas, Gombert, no lo dudes, replicó el jóven con acento de conviccion. La vida de París nos ha hecho insensibles á los encantos de esta apacible naturaleza; pero es una sensibilidad de alma que vuelve pronto. Bajo la influencia de la obra infinita de Dios, el corazon cansado encuentra nuevas fuerzas, nueva facultad de amar y de gozar. ¡Poco á poco, nuestra alma se encuentra en armonía con la creacion; pronto descubrimos en estas cosas que viven y crecen á nuestro alrededor, bellezas ocultas y maravillosos secretos, y en fin, se establece entre nosotros y la naturaleza una especie de comunidad de tendencias y de amor, que se convierte en un manantial abundante de dulce felicidad, de inalterable paz de corazon y de poético entusiasmo!

—¡Ah! ¡Qué conmovedor idilio! ¡Las lágrimas se me agolpan á los ojos! exclamó Gombert.

Daniel movió tristemente la cabeza al oír la irónica exclamacion de su amigo; pero continuó con calma:

—La vida no sería aquí tan monótona como te

— 154 —

Daniel bajó los ojos y meneó la cabeza, dolorosamente preocupado.

—¡Y perderé al probado amigo á quien esperaba ver á mi lado hasta el fin de mi vida! murmuró. ¡Cuánto me aterra la idea de esta separacion! ¡Qué nuevo vacío en mi alma!... ¡Qué penoso sacrificio!

Gombert miraba, mudo y pesaroso, al pensativo jóven; pero cuando notó que este comenzaba á torcerse los brazos y que ligeros estremecimientos nerviosos recorrían sus miembros, una sonrisa reprimida apareció en su semblante, y en sus ojos brilló una chispa de esperanza triunfadora.

Daniel se levantó de pronto; sus labios temblaban, su semblante manifestaba una espresion de terror, como si hubiese adoptado una resolución cuya necesidad le desgarrase el corazon.

—¿Lo quieres así, Gombert? ¿Me niegas el favor que imploro de tu bondad? exclamó. ¡Pues bien, puedes quedarte conmigo en el Wulffhof ó partir; eres libre!

Y, como si toda la energía de su alma se le escapase con estas palabras, dejóse caer en la silla, mientras decia suspirando:

—Pesa una maldiccion sobre mí. Haga lo que quiera ó deje de hacerlo, debo ser la desgracia de los que me aman. ¡Implacable fatalidad! ¡cuando me concederás el reposo? En la tumba, en los brazos de la muerte, en la eterna....

La palabra espiró en su boca, y aunque sus lá-

— 155 —

bios se removían aun, ya no formaban sonidos.

Gombert se habia estremecido de rabia y despecho, cuando su amigo le dijo, con tan decidido acento:—Eres libre, y repitió estas palabras con lúgubre ironía. Pensó en dar salida á su cólera con una viva interpelacion, y acusar al jóven de falsa amistad y de ingratitude; pero una secreta reflexion le contuvo. Al cabo de un instante de silencio, se esforzó por dar á su semblante una espresion de tristeza, y dijo con el tono de una dolorosa emocion:

—¡Está bien, partiré! ¡Perder un amigo, y un amigo con cuya fidelidad se contaba, es un rudo golpe, aun cuando se sabe que este amigo será feliz sin nosotros; pero dejarle y seguir convencido de que el dolor y la desgracia serán infaliblemente su destino, es una herida que nunca puede cicatrizarse en el corazon. Mañana, Daniel, ¡mañana te estrecharé la mano por última vez! ¡Oh, esta idea me abruma! No es posible. ¡Dime, Daniel, que no he comprendido bien, que me engañó, que no eres bastante cruel para echar á tu amigo!

—¡Ah! ¡ten compasion de mí! dijo el jóven suspirando y sin levantar los ojos.

—Pues bien: dime que no quieres morir de fastidio en el Wulffhof.

—Debo... debo quedarme.

Un gesto de cólera crispó de nuevo los labios de Gombert; pero pronto fué sustituido por la es-

guarnicion y de casi todos los vecinos que acudieron con cubetas, único medio de que se podía disponer. Afortunadamente no ha habido desgracia alguna personal. Parece que las víctimas de esta catástrofe van a elevar una esposicion al gobierno para que alivie en algo su desgracia.

**CORREO ESTRANJERO.**

**PORTUGAL.**—No es la reina de España la única soberana católica que va á Roma. La joven reina Pia de Portugal, ahijada que es de Pio IX, se dirigirá á mediados de junio á la capital del mundo católico, acompañada de su tia la infanta Isabel. Se cree que esta visita mejorará las relaciones entre Florencia y Roma, y que la hija de Victor Manuel lleva una mision de este cerca de Pio IX.

**ESTADOS-UNIDOS.**—Un despacho de Nueva-York del día 8 dice con referencia á noticias de Méjico que el general Lopez habia hecho traicion á Maximiliano. Los vapores que partian aquel mismo día de Nueva-York para Europa traian 1.500,000 duros.

—El Correo de los Estados- Unidos publica los despachos oficiales de la toma de Querétaro y derrota de Maximiliano. Entre ellos está el siguiente:

San Luis de Potosí 15 de mayo.  
Al general Berriozabal. — Viva la patria! Querétaro ha caído en nuestro poder esta mañana por la fuerza de las armas. Maximiliano, Moglia, Castillo y Miramon han sido hechos prisioneros. — Benito Juárez.

**INGLATERRA.**—El sultan, despues de su viaje á París, irá á Londres, donde con este motivo se preparan magníficas fiestas, habiendo representaciones de gala en la Opera Italiana y en el palacio de cristal, un gran baile en Gild-Hall, ofrecido á S. A. por el ayuntamiento, una revista en Hyde-Park y otra á la escuadra en uno de los principales puertos militares.

**FRANCIA.**—Los diarios de París siguen publicando pormenores acerca del atentado del 6 de junio y de su perpetrador. La Gaceta de los Tribunales dice lo siguiente:

«Los informes que hemos recogido confirman los pormenores que hemos dado sobre el atentado de Berezowski. Unicamente debemos rectificar un error que se publicó en el primer momento. No es cierto que Berezowski haya venido de Bélgica hace tres dias. Hace mas de dos años que vive en París, donde trabajó primero como obrero ajustador en la fábrica de Mr. Gouin desde 1.º de febrero al 17 de abril de 1866, y despues de trabajar en otras varias fábricas volvió á la de Mr. Gouin el 13 de agosto de 1866, ganando hasta 30 de francos. En dicha fábrica siguió trabajando de este año, desde cuyo día habia ido ganando poco á poco de trabajar.»

Los interrogatorios que ha sufrido Berezowski se han prolongado hasta hora avanzada de la noche. El acusado protestó contra toda idea de haber querido herir al Emperador Napoleón, puesto que no podía abrigan mas que reconocimiento hacia la Francia, que le habia dado hospitalidad.

Su objeto era matar al czar y parece haber confesado que meditaba ese crimen hacia dias.

Berezowski tiene veinte años y es rubio, de estatura mediana y de constitucion robusta. Habla el francés con poca correccion. Antes de venir á París habia peleado durante algunos meses en Polonia en las partidas de voluntarios organizados en 1863.

Berezowski, que se halla preso en la Conserjeria, pasó una noche febril y muy agitada, á pesar de los cuidados que se le prodigan desde el primer momento. El estado de su herida habia empeorado mucho ayer mañana, y se ha creído necesaria la amputacion del dedo pulgar izquierdo.

En la cimera blanca que corona el casco que llevaba el czar, fué á dar un fragmento de la carga.

Hemos dicho que habia sido herida levemente en la sien una señora, pero no lo fué por la bala que hirió al caballo, sino por un fragmento del cañon que reventó, pues la señora estaba junto al asesino. Esa señora, Mad. L..., habia venido hacia algunos dias á París con su marido, notario en el departamento de Puy de Dome, y fué conducida á su casa despues del accidente.»

—El gobierno ruso ha resuelto enviar un representante á la conferencia monetaria que debe reunirse en París el 17 de este mes.

—A La Correspondencia escriben la siguiente carta:

«París 11.  
La Patrie y la France de esta tarde dan la noticia de la resolucion de la reina de España de visitar á París y despues á la ciudad Eterna.

«El emperador Alejandro ha marchado hoy de París, y se confirma que antes de emprender su viaje ha intercedido en favor del polaco Berezowski. Ya he dicho á Vds. que aqui se cree que no será ejecutado.»

Con motivo de la reunion de prelados y de personajes importantes en Roma durante la próxima fiesta del Centenar, se ha hablado de la posibilidad de que se terminen amistosamente las cuestiones entre Italia y el gobierno pontificio por medio de un arreglo. Creo, sin embargo, que esto no pase de ser un rumor, al que seguramente no dan lugar los diarios italianos, que siguen siempre respirando por la herida.

Aquí siguen los bailes y las fiestas. Sin embargo, despues de la marcha del czar es posible que haya menos entusiasmo, pues realmente hay algo en la atmosfera respecto al rey de Prusia, y su viaje, lejos de intimar las relaciones con la Francia, parece mas bien que ha venido á poner de manifiesto el antagonismo que reina entre las dos naciones.»

**TURQUIA.**—Un periódico francés, L'Estandard, comunica á sus lectores las siguientes noticias:

«Recibimos de Constantinopla noticias de suma gravedad: se ha suspendido la publicacion de todos los periódicos, y se han hecho numerosas prisiones. Entre las personas arrestadas se citan al general Husseln Bajá y al comandante de la gendarmeria, Mustafá Bajá.

El gran Visir Aali Bajá tiene la casa por cárcel, y los demás ministros no salen sino escoltados por las tropas.

La efervescencia mas grande reina en la poblacion. ¿Es esto una cosa de poca importancia, ó es el preludio de una radical revolucion? El tiempo nos sacará de dudas.

Por otra parte, se nos dice que los musulmanes del interior de la Turquía asiática han dirigido peticiones á los representantes de las potencias europeas reclamando proteccion contra los agentes de la Puerta. Muchas de estas súplicas, redactadas en árabe elegante, reúnen mas de tres mil firmas.

Tales peticiones revelan que los musulmanes no encuentran apoyo en ninguna parte, mientras que los cristianos establecidos en el imperio otomano hallan siempre dispuestos en su ayuda, sea al patriarca de Constantinopla, sea á los embajadores respectivos de las potencias occidentales.»

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

**Bruselas 12.**—En las elecciones para la renovacion de una parte del Senado la oposicion lleva ventajas considerables en muchos distritos.

**Paris 12.**—El rey de Prusia saldrá de esta capital el viernes próximo.

**Idem 12.**—Ayer salió de esta capital el emperador de Rusia con sus hijos.

Los dos emperadores se abrazaron fraternalmente.

**Florencia 11.**—El ministro de Hacienda, señor Ferrara, ha presentado al Parlamento un proyecto de ley sobre derechos en molinero de granos, y otro suspendiendo el curso forzoso de los billetes de Banco.

**La Abeja Montañesa.**

SANTANDER 15 DE JUNIO.

Creyendo de sumo interés para el comercio de esta plaza el documento que ha elevado al gobierno de S. M. la comision bilbaina que entiende en el asunto sobre el arreglo de tarifas de ferro-carriles y demás cuestiones que afectan el tráfico marítimo en el litoral cantábrico, le insertamos gustosos en nuestras columnas, toda vez que abundamos en las opiniones que en él se espresan.

Despues de haber sido leído por nuestros suscritores el documento citado, dedicaremos de nuevo á esta cuestion algunas palabras, aun á trueque de insistir en lo que otras veces hemos sostenido.

**ESPOSICION**

que eleva al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros la comision bilbaina encargada de gestionar sobre el arreglo de tarifas de ferro carriles é introduccion de reformas maritimas en virtud del mandato que recibiera de una representacion numerosisima de todas

**las clases sociales y productoras del Senorio de Vizcaya.**

Excmo. Señor:

La comision popular bilbaina, cuyos individuos suscriben, encargada de gestionar sobre la remocion de los desórdenes que en las vias del tráfico se han introducido por efecto del juego de tarifas, y de impetrar el planteamiento de las reformas maritimas que deben ser el necesario complemento de la ley de 21 de julio de 1865, en cuya virtud se suprimió el recargo diferencial que pagaban á su introduccion en España las mercancías procedentes de Francia y de Portugal, á V. E. respetuosamente acude y espone:

El carácter que reviste esta Comision es ya de por sí muy significativo é interesante, y no juzgan conveniente los que suscriben pasar á manifestar sus pensamientos y sus deseos sobre las cuestiones que agitan y universalmente interesan á las poblaciones del litoral cantábrico, sin señalar antes á la notoria ilustracion de V. E. la escepcional y honrosa naturaleza de su mandato. Producto es este mandato de un movimiento espontáneo y unánime de la opinion pública, y al recibirlo los individuos de la Comision bilbaina, sin título alguno oficial ni obligatorio, han contraído, empero, respetables compromisos é inmensa responsabilidad moral para con sus conciudadanos. Su mandato indica que el pueblo mismo se hace cargo de sus propios negocios y que quiere tener una participacion activa y constante en la vida legal del país, con arreglo á los latos y previsores principios que sirven de fundamento á las leyes de la monarquía.

Si consideramos nuestro estado, si re-concentramos nuestro pensamiento para reflexionar sobre las causas del malestar y de la inquieta desconfianza que en derredor se advierte, y si tendemos una mirada escrutadora sobre toda la haz de la esfera á que alcanzan nuestros conocimientos y nuestras indagaciones, la decadencia del comercio, la penuria de la industria, la disminucion alarmante y rápida del tráfico, la flojedad, cuando no la paralización del trabajo, la inquietud y zozobra con que miran al porvenir los hombres mas inteligentes y pensadores, á voces están diciendo que cerca de nosotros, entre nosotros, en perjuicio de países antes felices y prósperos, se presentan fenómenos económicos inesplicables, se sufren afecciones hondas y dolorosas en el organismo comercial.

El juego de tarifas establecido por una poderosa compañía de ferro carril, que sin duda se ha propuesto absorber todo el tráfico del norte de España y llevarlo mas allá de las fronteras, para beneficiar esclusivamente á puertos franceses, y el uso incompleto hecho por el gobierno de S. M.

presion de una reflexion profunda. Reinó un instante de silencio, despues del cual, Gombert, con voz triste y una calculada energía, habló al joven, mientras fijaba en él sus ojos inmóviles, como para medir la impresion producida por sus palabras.

—Sea; me someto á la suerte que nos hiere á los dos; á tí estraviando tu corazon, á mí con el mas profundo desencanto que he podido sufrir jamás. Lo que vas á hacer, Daniel, me recuerda la triste historia de un hombre que me era tan querido como tú. ¡Ojalá esa historia no sea con el tiempo la tuya! Era un joven dotado de sentimiento, de ciencia y de energía moral. Vivía en el gran mundo, y como á la nobleza y hermosura del rostro reunía un brillante ingenio, era llamado y festejado en todas partes. Los hombres le envidiaban; las mujeres sembraban en su camino flores, siempre nuevas. Su vida era un placer continuo, un largo triunfo. No hay que decir que semejante hijo mimado de la fortuna debia considerar la primera pequeña contrariedad como la mas horrible de las desgracias. Sobrevinóle una adversidad, una de esas vicisitudes ordinarias de las cosas del mundo; en vez de luchar contra la muerte é ir, riéndose, al encuentro de mejor ocasion, se dejó abatir completamente y huyó de París á un viejo castillo situado en una lejana provincia; allí encontró á una joven á quien habia conocido antes; allí, se dejó seducir por la bella solitaria, y en la opinion de que habia descubierto un tesoro de amor y de

sériamente, Daniel? ¿Cómo quieres que yo pase mi vida en este desierto?

—No, no, algunos meses solamente. ¡Ah! yo te lo suplico; hazlo por nuestra amistad!

—Por amistad deberia oponerme con cólera á tu inconcebible proyecto; pero no encuentro fuerzas para hacerlo. Aunque desde hace algun tiempo te has hecho capaz de las mayores locuras, me es, sin embargo, imposible creer que puedas estar decidido á un anonadamiento tan decisivo de tí mismo.

—¡Quédate al menos algunas semanas! dijo Daniel con voz suplicante.

—Hasta que estén vendidos los bienes; no mas.

—¡Hasta que estén vendidos los bienes! repitió el joven suspirando, como si este recuerdo de una decision anterior le asustase. Pero arrojó de su espíritu esta idea, y dijo:

—Vamos, Gombert, yo te conjuro; dame esta prueba de amistad.

El otro se encogió de hombros, y replicó:

—Daniel, Daniel, el estravío de tu razon me inspira lástima. Este aire no es bueno para tí; para cumplir con mi obligacion, deberia arrancarte hoy mismo, hasta empleando la fuerza, de este sitio fatal.

—¿De modo que rehusas mi oferta? ¿Rechazas mi súplica? preguntó el joven con una profunda tristeza en la voz. ¿Permaneces inexorable?

—¡Inexorable, sí!

imaginas. Irfamos á menudo á cazar; hay mucha caza en este país. Hay tambien hermosos paseos, donde hablaríamos de nuestra vida pasada, de cuestiones de filosofía ó de los secretos y maravillas de la naturaleza. Trabariamos conocimientos en los pueblos y castillejos vecinos y en Courtrai. Esta es una ciudad hermosa, donde se encuentran buena sociedad y gentes afectuosas que saben vivir bien. Ahora que se sabe en el Walfhof que yo permaneceria siempre aquí si no estuvieras conmigo, parecen algo enfadados contra tí; pero desde que se sepa que no nos vamos, todos te respetarán y amarán. Y no temas, Gombert, serme grávido. Si la prueba tuviese buen éxito y consintieses en quedarte definitivamente aquí, ten la seguridad de que serás estimado y respetado por mí y por todos los míos, como un miembro de mi familia.

Gombert miraba al suelo, y murmuraba para sí palabras ininteligibles.

—¡Una familia! pensaba; el matrimonio le retoza en la cabeza; ¡quiere casarse! ¡Diablo! esto se hace amenazador; nuestros asuntos toman un giro peligroso.

—¡Y bien! ¿qué dices? preguntó el joven con plena confianza, como si en el silencio de Gombert creyese adivinar un precursor de su consentimiento.

—¿Qué digo? No sé qué decir; no sé qué pensar, contestó Gombert con fingida sorpresa. ¡Hablas



# SECCION DE ANUNCIOS.

## Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 15 de Mayo de 1867.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferrocarril del Norte.

PRECIOS. Clases.			Tren n.º		Tren n.º 1.		Tren n.º 5.		PRECIOS. Clases.			Tren n.º 2.		Tren n.º 6.		Tren n.º	
1.ª	2.ª	3.ª	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	1.ª	2.ª	3.ª	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
4 25	3 »	1 75	Santander.		8 57	9 2	4 27	4 32	5 50	3 75	2 »	12 12	12 14	Alar.		11 52	
6 »	4 »	2 25	Boo.		9 7	9 11	4 37	4 41	10 25	7 »	4 »	12 32	12 34	Mave.		12 32	12 34
10 75	7 50	4 »	Guarnizo.		9 25	9 57	4 55	5 3	12 75	8 75	4 75	12 44	12 49	Aguilar.		12 44	12 49
15 »	10 25	5 75	Renedo.		9 47	9 56	5 18	5 26	16 50	11 25	6 25	1 4	1 6	Quintanilla.		1 4	1 6
18 50	12 75	7 »	Torrelavega.		10 6	10 13	5 56	6 4	21 25	14 75	8 »	1 26	1 23	Mataporquera.		1 26	1 23
21 25	14 75	8 »	Las Caidas.		10 22	10 28	5 52	5 55	27 »	18 75	10 25	1 44	2 19	Pozazal.		1 44	2 19
25 »	17 25	9 50	Los Corrales.		10 42	10 46	6 11	6 14	52 25	22 25	12 25	2 41	2 43	Reinosa.		2 41	2 43
26 50	18 25	10 »	Las Fraguas.		10 52	10 56	6 20	6 23	34 »	23 25	1 »	2 49	2 51	Santiurde.		2 49	2 51
28 »	19 25	10 50	Santa Cruz.		11 5	11 7	6 59	6 58				3 8	3 10	Pesquera.		3 8	3 10
29 25	20 »	11 »	Portolin.		11 14	11 21	6 40					3 33	5 41	Montabliz.		3 33	5 41
19 75	27 25	15 »	Bárceña.		11 58	12 4						3 46	3 48	Barceña.		3 46	3 48
41 25	28 50	15 50	Montabliz.		12 29	12 52						3 54	5 56	Porcelin.		3 54	5 56
17 »	32 50	17 75	Santiurde.		12 41	12 48						4 1	4 5	Santa Cruz.		4 1	4 5
32 50	36 »	19 75	Reinosa.		1 21	1 51						4 16	4 18	Las Fraguas.		4 16	4 18
37 25	39 25	21 50	Pozazal.		2 16	2 19						4 26	4 32	Los Corrales.		4 26	4 32
11 25	42 25	23 »	Mataporquera.		2 37	2 40						4 43	4 49	Torrelavega.		4 43	4 49
33 50	43 75	24 »	Quintanilla.		2 55	3 »						5 2	5 8	Renedo.		5 2	5 8
38 25	47 »	25 75	Aguilar.		3 8	3 12						5 24	5 26	Guarnizo.		5 24	5 26
33 50	50 50	27 75	Mave.		3 28	5 31						5 30	5 37	Boo.		5 30	5 37
			Alar.		3 48							5 47	9 19	Santander.		5 47	9 19

Tren-correo ascendente.

Tren-correo descendente.

Tren-correo ascendente.		Tren-correo descendente.	
Ll.	S.	Ll.	S.
3 48	4 13	8 30	8 30
6 48	7 08	4 21	4 33
7 11	7 22	6 11	6 11
		7 12	7 53
		8 13	8 25

### JARABE DE QUINA FERRUGINOSO

de los S<sup>res</sup> GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

La asociación del hierro con la quina ha realizado uno de los problemas más notables de la farmacia, de modo que todos los médicos se felicitan generalmente de los magníficos resultados obtenidos con esta preparación.

En efecto, la quina, como ya se sabe, es el mejor tónico en materia médica y está asociado al fosfato de hierro, que es la preparación ferruginosa más estimada, porque contiene el hierro que es el elemento de la sangre y el fósforo el principio de los huesos.

Los facultativos leerán con interés las observaciones de sus colegas y el análisis hecho por los primeros químicos del mundo.

« Produce constantemente los mejores resultados en los casos de dispepsia, clorosis, amenorrea, hemorragia, leucorrea, fiebres tifoideas, diabétes y siempre que sea preciso restablecer las fuerzas a los enfermos y restituir al cuerpo sus principios alterados o perdidos. »  
ARNAL, médico de S. M. el Emperador.

« Es una de estas raras combinaciones que satisfacen al mismo tiempo al médico y al enfermo. Segun mi parecer es la más notable y la que soporta mejor las preparaciones ferruginosas. »  
CAZENAIVE, médico del hospital de San Luis.

« Con esta preparación se pueden administrar al enfermo, dos medicamentos importantes bajo una forma agradable y de fácil digestión. »  
CHARRIER, profesor de clínica de la Facultad de Paris.

« Empleo con éxito el Jarabe de quina ferruginoso y le considero una muy buena innovación. »  
CHASSAIGNAC, primer cirujano del hospital Lariboisiere.

« Este medicamento ha sido siempre muy bien acogido por mis enfermos y ha producido siempre los más ventajosos resultados. »  
HERVEY DE CHEGOIN, miembro de la Academia de medicina.

« La claridad de su preparación, su gusto agradable, exento de todo sabor de hierro, hacen que este medicamento sea tan eficaz como atractivo. »  
MONOD, agregado de la Facultad de medicina.

« El exámen de ese Jarabe demuestra que contiene entre sus elementos los diferentes principios de quina y de sal de hierro en mayor cantidad. »  
ROUSSIN, profesor de química en el hospital de Val de Grace.

### ENFERMEDADES DE LA PIEL

Francia por los médicos más acreditados, que los Granillos y el Jarabe de Hidrocotila de J. LÉPINE, son el mejor y el más pronto remedio para curar todas las empujes y otras enfermedades de la piel, anallas más rebeldes, como la lepra y el elefantiasis, las sífilis antiguas o constitucionales, las afecciones escrofulosas, los reumatismos crónicos, etc.

Depositorio general en Paris: M. E. Fournier, farmacéutico, rue d'Anjou-Saint-Henri, 26.

Para la venta por mayor, M. Labéonny y C<sup>ia</sup>, rue Bourbon-Villeneuve, 19.

Precio en España: granillos 16 rs. frasco, jarabe 24. En Santander, en las principales farmacias—La Agencia Franco-española, 31, calle del Sordo, en Madrid, sirve los pedidos.

## LAMPARAS ALUMBRADO de Gas Mille.

sin liquido. Por UN real, 50 HORAS DE LUZ.

Nada de mal olor. Nada de poder mancharse. Fuera todo peligro de esplosion.

Economía de un 80 por 100 sobre la luz mas barata conocida.

Los S<sup>res</sup>. PASCUAL Y CORTADA, únicos representantes en Santander de la casa Leplay, Noel y compañía, de Paris. Depósito, calle de la Blanca, num. 8.

Los precios son los mismos que en la fábrica de Paris.



**PILULES DEHAUT.** — Esta nueva combinación fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad o la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentación, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen a purgarse por pretexto de mal gusto o por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstaculo, y cuando el mal existe, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado a suspenderlo antes de concluirlo. — Estas ventajas son tanto más preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras reputadas incurables, pero que ceden a una purgación regular y reiterada por largo tiempo. Véase la Instrucción muy detallada que se da gratis, en Paris, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Santander, en las principales farmacias.

La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. (Sáb.)

## LA TRASMERANA.

Servicio de coches de Boo a Solares, la Cavada y Liérganes.

José Antonio Calderón pone en conocimiento del público que desde esta fecha ha trasladado la administración de sus coches a la casa de baños, frente a la estación.

Santander 13 de junio de 1867.

Para Cádiz y Sevilla, con escalas en Gijón, Ribadeo, Ferrol, Coruña, Carril y Vigo.

Saldrá de este puerto el 20 del corriente (si el tiempo no lo impide) el vapor español BUENA VENTURA, su capitán D. M. Cagigal.

Admite carga y pasajeros.

Le despatchan sus consignatarios los S<sup>res</sup>. Perez y Garcia, Muelle, num. 18, e informarán los señores P. Larrinaga y compañía, Rivera, 13.

## ENFERMEDADES DE LAS MUJERES.

Merced a la Exposición universal de 1867 y a la facilidad de comunicaciones con Francia, infinidad de familias españolas visitarán el verano a Paris. Es el caso de recomendar de nuevo la antigua casa de madre LACHAPELLE, partera ó sea profesora de partos, tan conocida por los resultados que obtiene en el tratamiento de las enfermedades uterinas. Curación pronta y radical, sin exigir quietud ni régimen alguno, de las inflamaciones cancerosas, las pérdidas, el abatimiento y malestar, causas muy frecuentes y siempre ignoradas de la esterilidad, de la languidez que se nota en las mujeres sin motivo aparente, de palpitaciones, debilidad, endeblez, excitación producida por los nervios, delgadez y en general de un gran número de enfermedades que hasta ahora y fuera de este método se reputan como imposibles de curar. Los medios por demás sencillos que emplea la S<sup>ra</sup>. LACHAPELLE, son el resultado de treinta años dedicados al estudio y observación práctica en el tratamiento especial de estas afecciones. Consultas todos los dias en la rue Monthabor, num. 27, cerca de las Tullerías, en Paris.

## La Casualidad

Coche omnibus puesto al servicio del público, en combinación con los trenes-correos de mañana y tarde, desde Renedo a Viesgo, Ontaneda y Alceda.

Le despatchan D. Pedro del Rio, en Santander, tienda de los S<sup>res</sup>. Lera, ó administración de la Victoria, calle del Correo; D. Dionisio Rámila, en Renedo; y D. Valentina de los Rios, en Alceda.

## Para Sevilla y escalas.

Saldrá de este puerto del 14 al 16 del presente mes el vapor español nombrado MURILLO, al mando de su capitán D. Pascual Marco.

Admite carga y pasajeros.

Le despatchan sus consignatarios los S<sup>res</sup>. Hijos de D. Francisco Diaz y su corredor D. Cafarino G. de Arce, Rivera del Muelle, num. 25.